

000185055

000185055
"LOS GIRONDINOS CHILENOS":
UNA REINTERPRETACIÓN

Alfredo Jocelyn-Holt Leibler

183(1)-186
El reciente bicentenario de la Revolución Francesa ha tenido el mérito de poner en relieve ciertos temas historiográficos centrales respecto al siglo XIX. Repensar la Revolución ha significado reinterpretar la modernidad, el quiebre con la tradición, y reexaminar la influencia de las ideas —en este caso las ideas liberal-republicanas— en el ámbito político-cultural.

Si estos temas, mirados desde ópticas historiográficas revisionistas, han resultado útiles para entender el desarrollo francés y europeo, pensamos que también podrían servir para comprender la evolución chilena durante el siglo XIX. En efecto, falta aún por evaluar la verdadera repercusión de la Revolución Francesa en nuestro país y repensar la naturaleza ideológica del liberalismo chileno, tema sobre el cual no existe todavía una interpretación adecuada, aun cuando disponemos de tesis contrapuestas que han dado lugar a un debate historiográfico aún no concluido.

Afortunadamente, contamos con una reedición de *Los girondinos chilenos*¹ de Benjamín Vicuña Mackenna. Esta pequeña, pero incisiva obra, refleja mejor que cualquier texto secundario el enorme impacto que tuvo la Revolución Francesa en el Chile decimonónico. Además, está escrita por uno de nuestros historiadores y protagonistas públicos liberales de mayor relieve, y ha sido objeto de una interpretación historiográfica crítica por parte de importantes historiadores conservadores, escépticos respecto del legado revolucionario francés y del liberalismo en Chile.

De hecho, diversos autores que escriben sobre el siglo XIX han recurrido a esta pequeña obra para emitir juicios, la mayoría de las veces críticos, sobre nuestro liberalismo criollo. Jaime Eyzaguirre y Francisco Antonio Encina se apoyan, precisamente en este texto, para subrayar el mimetismo de nuestros liberales del siglo pasado. Basándose en *Los girondinos chilenos* nos muestran cómo una generación de jóvenes intelectuales y futuros políticos, a raíz de la lectura de la *Historia de los girondinos* de Alphonse de Lamartine, pretendieron hacer una revolución "a la francesa". Se obsesionaron con el ejemplo que ofrecía el 48 parisense, crearon la Sociedad de la Igualdad, club político que reunió a obreros y profesionales, e incluso intentaron derrocar al gobierno establecido a

¹ *Los girondinos chilenos* fue publicado originalmente como artículo de prensa en octubre de 1876. Existe dos ediciones posteriores, la de Guillermo Miranda, en 1902, y la más reciente de la Editorial Universitaria (Santiago, 1989) con prólogo de Cristián Gaemari.

"Los girondinos chilenos", una reinterpretación [artículo]

Alfredo Jocelyn-Holt Letelier.

Libros y documentos

AUTORÍA

Jocelyn-Holt, Alfredo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Los girondinos chilenos", una reinterpretación [artículo] Alfredo Jocelyn-Holt Letelier.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)